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中毕业后，到京郊农村插队两年；之后考上北京师范学院(今

首都师范大学)中文系，毕业后在丰台第七中学从教7年

；1991年进入《中国教育报》当记者；1998年从报社总编室

主任的位置出来，任职教育部办公厅新闻处处长；2003年4月

任教育部办公厅副主任、教育部新闻发言人。而网络上到处

转载的他的简历其实是教育部部长周济的简历。 大众关心的

其实不是我，而是教育。人们通过不同的形式表达自己的心

声，不论是骂也好，恨也好，这都是畅通言路的表现，‘人

尽其言’对搞好我们的教育工作是非常有利。 干新闻发言人

，想当官别干，想发财别干，想扬名，可能遗臭万年。 我仍

然把记者们当成朋友，即便是他们曾经伤害过我。 “名校生

养猪媒体不必哗然！”11月28日，教育部新闻发言人王旭明

在教育部的例行新闻发布会上，谈及大学生就业难问题时，

信手拈来养猪的例子，话音刚落，报纸、杂志、网络上的叫

骂应声而起：这家伙“又放厥词”了！ 因为“教育买衣论”

，他被各种舆论怒斥为“富人代言人”，说他来自火星；从

报刊杂志到电视网络，他一夜成名，遭受铺天盖地的谩骂。 

之后，几乎每次，只要他说话，就会被媒体大肆报道，成为

新闻语录，被人指摘。 这个一出现就给人“添堵”的教育部

官员，知道自己如此不得民心吗？作为新闻发言人，他到底

懂不懂如何与媒体沟通，像这样屡屡和媒体交恶，他就不怕

影响教育部新闻工作的顺利开展？作为教育部新闻发言人，



他懂多少教育？ 我的家人也被无情地骂着 2006年，王旭明无

疑是最受公众关注的新闻发言人。在百度搜索他的名字，出

来24万网页。但多数是谩骂！“教育买衣论”、“媒体无知

论”、“中国教育成功论”⋯⋯几乎每次，只要他出现、说

话，都会被媒体、公众抓住尾巴，大肆批判。 记者以为，王

本人肯定非常抗拒媒体，很难接近。不料，联系采访相当顺

利；后来记者因为有事需要变动采访时间，给他发了一条短

信要求更改时间，他也痛快地同意了。 12月15日上午，王旭

明穿着休闲毛衣，在他有些凌乱的办公室里接受了本报记者

的专访。 我知道有非常多的网友骂我 青年周末(以下简称“

青周”)：说实话，您答应接受采访，我挺意外，您似乎很少

在媒体说自己？ 王旭明(以下简称为“王”)：是呀，我原以

为随着时间的流逝，有些误解自然会消除。但没想到，正确

的东西你不去说，和误解永远是两张皮，但说了，还是被骂

。(笑声朗朗) 青周：您会上网搜索自己的名字吗？知道网民

是怎么看待您吗？ 王：(椅子一转)怎么不搜？我当然知道，

网上批判我，谩骂我的，非常多.什么王旭明这小子又在胡说

了，他怎么还在这个位置上啦⋯⋯不光我，我的家人也被无

情地骂着。 评论说我当发言人应问责人事部门 青周：您仅仅

一笑置之吗？ 王：说实话，我看到这些言论，悲喜交加。 喜

的是，作为教育的代言人被关注着，表明大众普遍关心着你

所代表的事业；人们通过不同的形式表达自己的心声，不论

是骂也好，恨也好，这都是畅通言路的表现，这只有在一个

文明、开明的社会才能有这种“人尽其言”的状况，对搞好

我们的教育工作非常有利，万马齐喑究可哀嘛。 悲的是，我

们的很多工作没有做到位，没有说透，引起了人们的误解，



也说明当前优质教育资源不足和老百姓对优质资源的需求的

矛盾日益突出，我自己感到了压力大、担子重，责任大。 青

周：也许公众仅仅是对您不满意？不然，今年3月20日，海南

《证券导报》也不会发时评长文，要求您辞职，这篇文章您

看到了吗？ 王：我是在网上看到这篇文章的。其实还有更严

重的，《望周刊》上就有一篇文章提到，说像王旭明这样的

人做教育部新闻发言人，应该问责教育部人事部门，在选拔

任用干部中出了什么问题？这个观点还更新鲜些呢。 20年后

大家也许会理解我现在的处境 担任新闻发言人之前，热爱文

艺和写作的王旭明有过几个重要的人生经历：当过7年普通中

学教师，从班主任一直做到代理副校长。在《中国教育报》

当过7年记者。因为工作努力出色，被破格晋级为主任记者，

并提拔为总编室主任。因为这些经历，他被教育部看中，调

入教育部新闻处担任了5年处长。 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


